

La rebaja de los trigos

Algo se ha hecho para facilitar el término del hambre. El decreto que anteaer firmó el Rey reduciendo á la mitad los derechos sobre importación de trigos, merece plácemes; pero convendría que esos trigos fuesen invertidos preferentemente, obligatoriamente acaso, en el consumo de las provincias castigadas por dicha crisis.

En dicho decreto, se reducen á 4 pesetas los 100 kilos los derechos de arancel de los trigos y 7 el de las harinas que se importen del extranjero.

La reducción regirá interin el precio medio de los trigos exceda de 28 pesetas en Castilla, considerando reguladores los mercados de Valladolid, Salamanca, Zamora, Palencia y Burgos.

Cuando descienda el tipo, sin bajar de 27 pesetas los 100 kilos, se restablecerán los derechos señalados en la ley de 14 de Marzo de 1904, y cuando el precio descienda á 20 se restablecerán los vigentes derechos arancelarios.

Estos derechos se aplicarán á los cargamentos de trigos y harinas que lleguen á España desde el día de la publicación en la "Gaceta," y los que están pendientes de despacho dicho día y no se hubieran levantado del Muelle.

Los que están en depósitos y los que disfruten de almasenaje con arreglo á las ordenanzas de Aduanas.

El Gobierno dará cuenta á las Cortes de la publicación del decreto.

Comentando el decreto, dice "La Epoca,"

"Lo dispuesto es lo mismo que se propuso á las Cortes y que estuvo mucho tiempo sobre la me-

sa, sin conseguir el Gobierno que se discutiera.

Ante la necesidad apremiante, el Gobierno no ha vacilado en llevar á la práctica esa medida, que será bien acogida por la opinión general y, sobre todo, por las clases necesitadas.

Ahora sólo falta que los Ayuntamientos coadyuven por su parte á que la rebaja llegue á los consumidores."

Y sólo falta que no tengan confirmación las sospechas que apunta el "Diario Universal," comentando el alza de los trigos—persistente á pesar de la rebaja primera arancelaria—en las siguientes líneas:

"¿Qué hay en el fondo de este fenómeno anormal? ¿Se trata de una especulación empeñada en obtener nuevas rebajas arancelarias? El negocio sería redondo, porque otra rebajita de 2 pesetas en quintal de trigo supondría un beneficio para los importadores de 4.442.000 pesetas.

¿Un negocio de un millón de duros no se hace en balde? ¿Será ese uno de los factores del encarecimiento?"

Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas en el día de hoy

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	30 00
Id. id. á la sombra	26 00
Id. mínima	13 20
Id. media	19 70
Oscilación	18 00
Agua de lluvia en milímetros.	0 00
Id. evaporada en id.	4 00

OBSERVACIONES Á LAS 9 DE LA MAÑANA

Altura barométrica en mm. á 0° y al nivel del mar.	761 70
Temperatura á la sombra	18 60
Id. de termómetro humedecido	16 60
Tensión del vapor	12 76

Humedad relativa.	80 60
Estado del cielo.	Casi cubierto
Dirección del viento.	E. N. E.
Fuerza	Muy flojo
Velocidad.	00 00

Córdoba 8 de Abril de 1905.—El Catedrático de Física, José Coscollano.

Conferencia sobre el Quijote

En el Círculo de la Amistad

A las nueve y media de anoche había una concurrencia tan numerosa como selecta, ansioso oír la tan autorizada palabra de don Manuel de Sandoval, que no defraudó las esperanzas de los que fueron á escucharle.

El señor Sandoval comenzó con un rasgo de verdadera modestia. Dijo que carecía de condiciones y que su conferencia no sería á discurso, sino á disertación de clase hecha por un alumno y no de los más aventajados.

Pero la conferencia fué todo lo contrario: un modelo en su clase, que dejó encantados á los oyentes.

Versaba sobre los distintos modos de interpretar el Quijote y comenzó haciendo notar que todas las obras maestras tuvieron comentaristas. Las obras dramáticas de Shakespeare. La divina comedia del Dante, el teatro de Molière, El Paraíso perdido de Milton, Cervantes, en fin, son una prueba de ello.

El Quijote, obra maestra de la literatura, hay quien lo compara con la Biblia y tiene semejanzas con ella en el número de traducciones y ediciones, obras artísticas que ha inspirado, su extraordinaria hermenéutica, porque ha tenido muchos que le pongan notas como el P. Soio á la Biblia y no le ha faltado un Carulla que mantuviese la ridícula pretensión de que con sus versos se fijaría más la gente en su lectura.

En tres grupos pueden clasificarse los comentaristas del Quijote. Primero, los del sentido literal que aseguran es sólo una obra cómica. Segundo, los que ven en el Quijote un compendio de los conocimientos humanos, con un sentido esotérico que les hace creer que es una obra científica, y tercero, los intérpretes modernos que admiran el sentido profundo del Quijote no como obra científica sino de arte, cómica y sería á la vez.

La primera vez que se lee el Quijote, cuando debe comenzar á leerse, esto es

á la edad de la primera comunión, nos produce á todos igual efecto, se vé sólo la parte festiva, cómica, é induce á la risa. Este fué el efecto que produjo el Quijote á los contemporáneos de Cervantes, que lo creyeron una sátira regocijada de los libros de caballería. Conocida es la anécdota de Felipe III al ver desde su palacio á un estudiante que leía en un jardín y de vez en cuando suspendía su lectura para prorrum-pir en carcajadas. El rey dijo que aquel estudiante ó estaba loco ó leía el Quijote.

Quevedo en el testamento del Quijote, Rojas Zorrilla en "D. Lucas del Ojarral," y el mismo Cervantes entendieron el libro en este sentido literal.

Después vienen los cervantistas, cervantófilos y cervantómanos, que hacen muy poco en pro de Cervantes. Ya dijo Menéndez Pelayo que eran á manera de secta, que al querer ensalzar apedreaban su ídolo.

De estos son Mayans, Pellicer, Navarrete, Rics y Clemenčin, que puso chistosísimas notas al Quijote, de las que donosamente se ha burlado D. Juan Valera.

Algunos como el Doctor Thebussem, se han ocupado de averiguar cuantas veces se citan determinados objetos en el Quijote, y han dicho que las aceitu-nas se citan dos, y que Cervantes prefería el color verde y por eso lo nombra más.

Nasarre ha llegado á decir que Cervantes cometió defectos en sus comedias para burlarse de Lope de Vega, y, en fin, no han faltado artistas que al pretender ilustrar el Quijote han hecho pé-simas obras artísticas.

Los partidarios del segundo sentido, son hombres sabios, que entienden de ciencia, pero no de arte, y han leído el Quijote como la Eneida, La Iliada, El Paraíso Perdido ó la Divina Comedia, para no hacer un mal papel cuando de estas obras se trate.

No han sabido explicarse la admiración que este libro produce, sino atribuyéndole un sentido esotérico. Cervantes ha querido decir algo profundo, trascendental, y el Quijote es á modo de jeroglífico, del que ellos han encontrado la clave.

Estos comentaristas, unos son especialistas y otros enciclopedistas; Benjumea creía que Cervantes era librepensador y escribió el Quijote para zaherir la Inquisición y hasta quiso sacar partido del Post tenebras spero lucem, que

el librero Juan de Cuesta ponía en la portada á todas las obras que editaba.

Baldomero Villegas, en la Moderna revolución española y en el sentido tropológico del Quijote, tiene también ideas azas, peregrinas. Dice que el Quijote representa al Redentor, Sancho al ideal hecho carne y Dulcinea, Aldonza Lorenzo; esto es, Alfonsa laureles, la patria, el bálsamo de Fierabrás, es símbolo del cristianismo, que sólo promete el cielo á los que le profesan. Maritornes, á María te tornes, la fé y así sigue sacando semejanzas como estas.

Blanca de los Ríos Lampérez lo considera como una sátira literaria, y ofuscada, creyendo que todas las obras de aquel tiempo de autor desconocido, son de Tirso de Molina, asegura que Gabriel Téllez es el autor de la segunda parte del Quijote, por Avellaneda, y dice que el ingenioso hidalgo se escribió para burlarse de Lope de Vega y Tirso de Molina.

Entre los escritores que defienden este sentido esotérico, se encuentra Sbarbi, que considerará á Cervantes como teólogo; Morejón, como médico; Sandoval (D. C.), como militar; Castro, como filósofo; Gamero, como jurisperito, y otros más.

Nada ganaría Cervantes con que fuese hombre científico. El arte es intuitivo y la ciencia reflexiva. El arte hace obras completas y la ciencia tiene en el progreso posterior, quien ponga en olvido sus anteriores enseñanzas.

Los que este sentido del Quijote defienden, merecen igual respuesta que la que obtuvo aquel personaje que para honrar á Alfonso XIII, llevó el nombramiento de sargento, á lo que contestó su madre que agradecía la atención, pero que su augusto hijo como rey era capitán general nato y no podía admitir lo menos, siendo lo más.

Comprendiéndolo así D. Manuel de la Revilla llama locos á estos cervantistas, y lo demuestra asegurando que el propósito de Cervantes fué ridiculizar los libros de caballería. Este era el modo de sentir de aquella época. Luis Vives escribió una sátira contra tales libros. El Padre Melón de Chalde, en La conversión de la Magdalena, los califica de libros de bellaquerías; Santa Teresa de Jesús, que en su pristina edad hasta comenzó á escribir uno, los aborreció.

Y por último, para no citar más, el Padre Rivadeneira, narrando la vida de San Ignacio de Loyola, cuenta que el fundador de la Compañía de Jesús, con-

né que jamás mi voluntad saliese de la suya, y así sin ella tendría no por buena, sino por mala fortuna la inestimable maroed que queréis hacerme; si con su sabiduría fuere yo tan venturoso que os merezca, desde aquí os ofrezco la voluntad que ellos me dieren, y en tanto que esto se dilata, ó no fuere, entretenga vuestros deseos saber que los míos serán eternos y limpios en desearos el bien que el cielo puede daros.

Aquí puso silencio Isabela á sus honestas y discretas razones, y allí comenzó la salud de Ricaredo, y comenzaron á revivir las esperanzas de sus padres, que en su enfermedad muertas estaban.

Despidiéronse los dos cortésmente: él con lágrimas en los ojos, ella con admiración en el alma de ver tan rendida á su amor la de Ricaredo; el cual levantado del lecho, al parecer de sus padres por milagro, no quiso tenerles mas tiempo ocultos sus pensamientos: y así un día se los manifestó á su madre, diciéndole: en el fin de su plática, que

fué larga, que si no le casaban con Isabela, que el negársela y darle la muerte era todo una misma cosa.

Con tales encarecimientos subió al cielo las virtudes de Isabela Ricaredo, que le pareció á su madre que Isabela era la engañada en llevar á su hijo por esposo. Dió buenas esperanzas á su hijo de disponer á su padre á que con gusto viniese en lo que ya ella también venía; y así fué, que diciendo á su marido las mismas razones que á ella había dicho su hijo, con facilidad le movió á querer lo que tanto su hijo deseaba, fabricando excusas que impediesen el casamiento que casi tenía concertado con la doncella de Escocia.

A esta sazón tenía Isabela catorce, y Ricaredo veinte años, y en esta tan verde y tan florida edad su mucha discreción y conocida prudencia los hacía ancianos.

Cuatro días faltaban para llegarse aquél en el cual los padres de Ricaredo que querían que su hijo inclinase el cuello al yugo santo del matrimonio,

recibir martirio, todavía la carne enferma rehusaba su amarga carrera.

Una y muchas veces les aseguró Isabela estuviesen seguros que por su causa no sucedería lo que temían y sospechaban; porque aunque ella entonces no sabía lo que había de responder á las preguntas que en tal caso le hiciesen, tenía viva y cierta esperanza que había de responder de modo que, como otra vez había dicho, sus respuestas les sirviesen de abono.

Discurrieron aquella noche en muchas cosas, especialmente en que si la reina supiera que eran católicos, no les enviaría recaudo tan manso, por donde se podía inferir que solo quería ver á Isabela, cuya sin igual hermosura y habilidades habrían llegado á sus oídos como á todos los de la ciudad; pero ya en no habérsela presentado se hallaban culpados, de la cual culpa hallaron sería bien disculparse con decir, que desde el punto que entró en su poder la escogieron y señalaron para esposa de su hijo Ricaredo; pero tambien en esto se

no porque aspirase á esto por otros medios que por los de ser su esposo, pues de la incomparable honestidad de Isabela (que así la llamaban ellos) no se podía esperar otra cosa, ni aún él quisiera esperarla aunque pudiera: porque la noble condición suya y la estimación en que á Isabela tenía, no consentían que ningún mal pensamiento echase raíces en su alma.

Mil veces determinó manifestar su voluntad á sus padres, y otras tantas no aprobó su determinación, porque él sabía que le tenían dedicado para ser esposo de una muy rica y principal doncella escocesa, asimismo secreta cristiana como ellos; y estaba claro, según él decía, que no habían de querer dar á una esclava (si este nombre se podía dar á Isabela) lo que ya tenían concertado de dar á una señora; y así por ejemplo y pensativo, sin saber qué camino tomar para venir al fin de su buen deseo, pasaba una vida tal, que le puso á punto de perderla; pero pareciéndole ser gran cobardía dejarse morir sin in-

valeciente de las heridas que recibió como soldado, pidió para estreñerse un libro de caballería y quiso Dios que no lo hubiera.

El único propósito de Cervantes fue, pues, ridiculizar los libros de caballería, á los que por entonces dió muerte, y que hoy se compran á precios fabulosos, gracias al Quijote. Pero Cervantes consiguió más de lo que se propuso: le ocurrió lo que á los genios, lo que á Colón, que se propuso descubrir un camino para las Indias y descubrió América.

Unánime asegura que Cervantes si hoy viviera entendería mal el Quijote. Fue ésta la obra inspirada del genio, y el tipo de Don Quijote agrandándose cada vez más, hace que la obra que comenzó burlesca, termine completamente triste. Porque esta obra no es un cuadro, parece un espejo en el que se ven los hombres de todos los tiempos.

Don Quijote es todo un carácter, y por esto á la obra de Cervantes ocurre lo contrario de lo que acontece en el mundo donde es tan fácil pasar de lo sublime á lo ridículo. En Don Quijote se pasa de lo ridículo á lo sublime.

El fondo del carácter de Don Quijote lo constituye la fé, una fé inquebrantable, ciega, tenaz, fuerza incontestable que impulsa hacia arriba el alma del hombre no como el aroma de las flores que se esparce en el ambiente, sino como el agua que se evapora y forma la nube y desciende después á la tierra.

La fé en su ideal hace á Don Quijote bueno y Don Quijote no considera nunca vencida su fé aun cuando él resulte vencido.

Por esta fé hasta Sancho Panza se hace idealista y es como un heredero de Don Quijote. Por esta fé queda de Don Quijote el sobrenombre de bueno, único que sobrevive en la posteridad.

De su fé nace su sinceridad y cree que nadie puede mentir.

Saca el disertante, como consecuencia del Quijote que al ideal nunca se realiza en los seres de este mundo, sino sólo parte del ideal.

Y termina con la siguiente décima con que un notable escritor describió al insigne autor de las Doloras.

«Ese del cabello cano como la piel del armiño que á su candor de niño la experiencia del anciano. Cuando se tiene en la mano un libro de este varón, abaja es cada expresión que volando del papel deja en los labios la miel y pica en el corazón»

El conferenciante que ha sido interrumpido varias veces por los aplausos del auditorio escucha una ovación estruendosa y recibe mil plácemes por su disertación.

Nosotros por nuestra parte le enviamos...

mo: nuestra más estusiasta enhorabuena.

La conferencia duró hora y media, terminando á las once.

COMISIÓN PROVINCIAL

Sesión del día 28 de Marzo

En ella se adoptaron los siguientes acuerdos:

Acceder á lo solicitado por don Enrique López de Tejada, vecino de Llodio (Bilbao) para establecer en Castro del Río una línea conductora de electricidad desde el molino "El Carmen" á la referida población.

Informar al señor Gobernador civil en el sentido de que procede autorizar al Ayuntamiento de Pozoblanco para vender el edificio en que está instalada la cárcel del partido por ser inútil para el referido destino.

Aprobar cuatro relaciones de vales relativas á la adquisición de carne y pan con destino á los establecimientos de beneficencia.

Aprobar la distribución de fondos para las obligaciones del corriente mes.

Aprobar la adquisición hecha por el director de la Escuela provincial de Música de un piano con destino á dicho establecimiento de enseñanza.

Nombrar para que formen parte de la Comisión organizadora de la Exposición de ganados en la próxima feria de la Salud al señor presidente de la Diputación don Juan Mariano Algora y los diputados don Wilfredo de la Puente y Nogués, don Patricio López y don Juan Fuentes y consignar 750 pesetas como premio para expresada Exposición.

Autorizar el ingreso en el departamento de dementes del hospital de Agudos del acogido en la Casa Socorro Hospicio Rafael Ruiz Acaide, y autorizar el ingreso en la Casa Socorro Hospicio de Josefa Julia Sánchez Bravo y de Casiano Ruiz Muñoz y nombrar auxiliares temporeros de la sección del Censo electoral á don Diego Blanco, don Andrés Herrera, don Antonio Castro, don Juan Zamorano y don Enrique Barberini.

Información militar

EN CORDOBA

Para Archena

Habiendo ordenado el Excmo. Sr. General de este cuerpo de ejército que los individuos propuestos para hacer uso de las aguas de Archena, salgan de esta Capital en el tren mixto de las dos y veinte del día 13 del presente mes el reconocimiento definitivo que previene la Real orden de 15 de Julio de 1902

(capítulo y número 1807), se verificará en el hospital Militar de esta plaza el día 12 del corriente á las diez.

Los señores primeros Jefes de los cuerpos de esta guarnición dispondrán que los individuos de los suyos respectivos que han sido ya propuestos para tomar dichas aguas, se encuentran en dicho Hospital en el día y hora señalados debiendo hacerse cargo de ellos el Oficial de transeuntes. El traje que llevarán será de paño y con manta de abrigo.

Para mañana

Mañana domingo con motivo de la jura de la bandera se izará el pabellón nacional en los edificios militares.

Crónica Provincial

DE PEDROCHE

Bautismo

En la parroquia del Salvador de esta villa, ha recibido hoy las aguas sacramentales del bautismo un hermoso niño hijo de nuestro particular amigo don Antonio Gallardo Morillo.

Al acto se le puso por nombre Joaquín Emilio, siendo apadrinado por la simpática señorita María Tirado y el rico propietario y jefe de los conservadores en esta don José Morillo Tirado. Terminada la ceremonia religiosa pasaron los invitados á casa del padrino donde fueron obsequiados espléndidamente.

Rogativas

Hoy han dado principio las rogativas á Nuestra Señora de Piedras Santas habiendo asistido á la procesión el pueblo en masa y todas las hermandades con sus estandartes y la Corporación Municipal.

Obras públicas

Ha sido acogida con júbilo en este pueblo la noticia de emprenderse pronto los trabajos de los caminos vecinales de esta villa á Pozoblanco y Torrecaampo por hacerse casi insostenible la vida del trabajador.

Juan Luque.

6-4 905.

DE OTROS PUEBLOS

Las lluvias

Ha llovido que sepamos en Montilla y Aguilar.

Detenido

La Guardia civil del puesto de Aguilar ha detenido al vecino de Montilla, José Huertas Prados, por creerlo cómplice en el hurto de dos caballerías mayores, verificado por dos desconocidos en un sitio próximo á la aldea Los Zapateros de aquel término.

Crónica Local

La lluvia

Al fin la tan ansiada lluvia vino á fertilizar los campos, al fin Dios se ha apiadado de nosotros y ha llovido.

A las dos de la madrugada de hoy se vieron unos relámpagos sin que el estampido del trueno se oyera á la par.

A las dos y media comenzó á caer la lluvia de una manera lenta y continuada persistiendo de este modo hasta las tres y cuarto que cesó.

A las tres y veinticinco minutos volvió á caer de nuevo y esta vez con más fuerza hasta las tres y cuarenta y cinco que volvió á su lenta monotonía.

A las cuatro cesó otra vez la lluvia.

El agua caída no es la suficiente para que la situación de los campos mejore por completo, pero ya es un remedio, un respiro que nos da el cielo en medio de esta asoladora sequía.

Dios quiera que la lluvia de esta mañana sea solo un preludio de lluvias sucesivas.

De sociedad

Se ha verificado en Madrid la boda de la señorita Paulina Maura, hija del expresidente del consejo, con un hijo del difunto señor Gamazo.

Bendijo esta unión el obispo de Orihuela, tío de los contrayentes.

Desamósele muchas prosperidades á esta feliz pareja en su nuevo estado.

Minas

Don Felipe Serrano ha solicitado veinte pertenencias de la mina de plomo titulada La Lealtad, del término de Moutoro.

Taurina

Por acuerdo que han tenido los aventajados novilleros Juan González, Juanito y Fernando Mariscal, Finizo chico, ofrecen su concurso para torrear corridas gratuitamente á beneficio de los trabajadores.

Para dirigirse á uno cualquiera de estos diestros en Puente Jemil á su apoderado.

Procurador

Don Antonio López Delgado ha cesado voluntariamente en el cargo de procurador que venía ejerciendo en esta capital.

Alcalde

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital, á nuestro estimado amigo y porreligionario don Sandalio Caballero Fernández, ilustrado alcalde de Alcaracejos.

Monte de Piedra

El lunes próximo 10 de Abril tendrá lugar en este Establecimiento la subasta pública de alhajas procedentes de empeños hechos en la Central y Seguridad, durante el mes de Junio último y

que con arreglo á los estatutos de la casa corresponden venderse.

Podrán ver las alhajas las personas que lo soliciten de Establecimiento y se facilitará á quien lo desee listas impresas de las mismas.

El acto dará principio á las diez de la mañana.

Rescatados

Por el jefe del cuerpo de vigilancia don Francisco del Prado, han sido rescatados dos cruces de peso y cinco pares de calzados hurtados á don Rafael Pérez Fernández, cuyos objetos fueron vendidos por una mujer en los barriillos de la plaza del Socorro y Corredera.

Al Juzgado

Han sido detenidos por dos guardas jurados y puestas á disposición del Juzgado de Instrucción de esta capital por los agentes del cuerpo de vigilancia, dos sujetos que conducían dos caballerías menores con 9 bultos de paja que no acreditaban su procedencia.

Escandalosas

Han sido denunciadas varias vecinas de la Ribera que promovieron escándalo y rompieron el cristal de una ventana.

Entre vecinos

Varios vecinos de una casa calleja de Greñón han sido denunciados por promover escándalo en la misma.

La Unión y El Fénix Español

Tenemos á la vista la relación nominal que el subdirector en esta provincia de dicha compañía nuestro estimado y buen amigo don Antonio Vázquez Velasco nos ha remitido con atento besalamano, de la cual resulta que aquella ha satisfecho la respetable cantidad de 2.655 169 pesetas 91 céntimos, ó sea más de diez millones y medio de reales por indemnización de los siniestros ocurridos en toda España durante el último año de 1904, en cuya relación aparece esta provincia con la cantidad de 67 984 pesetas 63 céntimos que ha abonado por los 32 incendios habidos en el transcurso de dicho año, así en la capital como en los pueblos de la mismísima provincia.

Nada más elocuente que estas cifras, justificadas con los nombres de los perceptores, y la que ha satisfecho desde su antigua fundación ascendente en totalidad á 206.206 869 pesetas 36 céntimos, para demostrar el creciente crédito de que goza la expresada compañía española por la formalidad con que cumple sus contratos, á lo cual debe sin duda el gran desarrollo de sus operaciones tanto en el ramo de incendios como en el de vida, con que el público viene favoreciéndola.

Religiosa

La Congregación de jóvenes de la Purísima y San Luis Gonzaga, esta-

6 MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA
tantar algún género de remedio á su dolencia, se animó y esforzó á declarar su intento á Isabela.
Andaban to los los de su casa, tristes y alborotados por la enfermedad de Riaredo, que de todos era querido, y de sus padres con el extremo posible, así por no tener otro, como porque lo merecía su mucha virtud y su gran valor y entendimiento: no le acertaban los médicos la enfermedad, ni él osaba ni quería descubrirla.
En fin, puesto en romper por las dificultades que él se imaginaba, un día que entró Isabela á ser virre, viéndola sola, con desmayada voz y lengua turbada le dijo:
—Hermosa Isabela, tu valor, tu mucha virtud y grande hermosura me tienen como ves, si no quieres que deje la vida en manos de las mayores penas que pueden imaginarse, responde el tuyo á mi buen deseo, que no es otro que el de recibirte por mi esposa á hurtos de mis padres, de los cuales temo que, por no conocer lo que yo conozco

LA ESPAÑOLA INGLESA 11
—¡Ay, decía la señora Catalina, si sabe la reina que yo he criado á esta niña á lo católico, de aquí viene á inferir que todos los desta casa somos cristianos! pues si la reina le pregunta qué es lo que ha aprendido en ocho años que ha que es prisionera, ¿qué ha de responder la cuitada que no nos condena, por más discreción que tenga?
Oyendo lo cual Isabela, le dijo:
—No le dé pena alguna, señora mía, ese temor, que yo confío en el cielo, que me ha de dar palabras en aquel instante por su divina misericordia, que no solo no os condenen, sino que redunden en provecho vuestro.
Temblaba Ricaredo, casi como adivino de algún mal suceso. Clotaldo buscaba modos que pudiesen dar ánimo á su mucho temor, y no los hallaba sino en la mucha confianza que en Dios tenía y en la prudencia de Isabela, á quien encomendó mucho que por todas las vías que pudiese excusase el condenarlos por católicos; que puesto que estaban prontos con el espíritu á

10 MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA
teniéndose por prudentes y dichosísimos de haber escogido á su prisionera por su hija, teniendo en más la dote de sus virtudes que la mucha riqueza que con la escocesa se le ofrecía: las galas estaban ya á punto, los parientes y los amigos convidados, y no faltaba otra cosa sino hacer á la reina sabedora de aquel concierto, porque sin su voluntad y consentimiento entre los de ilustre sangre no se efectúa casamiento alguno; pero no dudaron de la licencia, y así se detuvieron en pedirla.
Digo pues que estando todo en este estado, cuando faltaban los cuatro días hasta el de la boda, una tarde turbó todo su regocijo un ministro de la reina, que dió un recaudo á Clotaldo, que su Majestad mandaba que otro día por la mañana llevasen á su presencia, á su prisionera la española de Cádiz. Respondióle Clotaldo que de muy buena gana haría lo que su Majestad le mandaba.
Fúese el ministro, y dejó llenos los pechos de todos de turbación, de sobresalto y miedo.

LA ESPAÑOLA INGLESA 7
que merecías, me han de negar el bien que tanto me importa: si me das la palabra de ser mía, yo te la doy desde luego como verdadero y católico cristiano de ser tuyo; que puesto que no llegue á gozarte, como no llegaré hasta que con bendición de la Iglesia y de mis padres sea, aquel imaginar que con seguridad eres mía, será bastante á darme salud y á mantenerme alegre y contento hasta que llegue el feliz punto que deseo.
En tanto que esto dijo Ricaredo, estuvo escuchándole Isabela los ojos bajos, mostrando en aquel punto que su honestidad se igualaba á su hermosura y á su mucha discreción su recato; y así viendo que Ricaredo callaba, honesta, hermosa y discreta le respondió desta suerte:
—Después que quisó el rigor ó la clemencia del cielo (que no sé á cuál de estos extremos lo atribuya) quitarme á mis padres, señor Ricaredo, y darme á los vuestros, agradecida á las infinitas mercedes que me han hecho, debermi-

J. MIRANDA

DENTISTA DE S. M.

POR REAL ORDEN DE 25 DE MAYO DE 1890

Premiado con medallas de oro en Exposiciones y Sociedades científicas

Construcción de dentaduras, por todos los sistemas conocidos. Orificaciones, coronas, empastes y trabajos de puente. Operaciones con los mayores aseo, básicos, generales ó parciales. Todo el instrumental está sometido á una rigurosa asepsia, á fin de evitar contagios.

ELIXIR Y OPIATAS.—CONSULTA PERMANENTE

8, Gondomar, número 8, principal.—CORDOBA

blecida en la Real Iglesia de San Hipólito, celebrará Comunion general mañana domingo en la Misa de nueve.

A Sevilla

La Compañía de los ferrocarriles Andaluces establecerá un servicio especial por trenes ordinarios con billetes de ida y vuelta, á precios reducidos, para las fiestas de Semana Santa y feria de Sevilla, que se celebran durante el mes actual. He aquí la parte de las tarifas correspondientes á nuestra provincia: Puente Jenil, 26 pesetas en primera clase; 18 25 en segunda, y 11 en tercera.—Aguilar, 29 25, 18 25 y 11.—Montilla, 30 25, 18 25 y 11.—Luque Buena, 32, 23 75 y 13 75.—Doña Mencía, 31, 23 y 13 25.—Cabra, 30, 22 25 y 12 75.—Lucena, 29, 21 y 12 25.

Los viajeros procedentes de estas líneas podrán utilizar para la ida los trenes de los días del 14 al 28 del actual, ambos inclusive, y para el regreso los de los días comprendidos del 21 de Abril al 8 de Mayo.—Guadalcázar, 22 25, 13 05 y 7 90.—La Carlota, 21 50, 13 y 7 90.—La Carlota, 21 50, 13 y 7 90.

Los viajeros de estas líneas podrán salir del 15 al 29, y el regreso lo efectuarán en los mismos días que los de las líneas anteriores.

Se vende

Una colección del periódico ilustrado *Nuevo Mundo* perfectamente encuadernado, del año 1.904.

En esta Administración darán razon, á quien lo solicite.

Denuncia

Los agentes del cuerpo de vigilancia han denunciado al vecino de esta capital, Rafael Salcedo Castro, por haber maltratado á su convecina Rafaela García Lusin.

Ratería

Ha sido detenida por los agentes del cuerpo de vigilancia, Rosario Osuna, pupila de una casa de lenocinio de la calle de Regia, que hurtó á un sugeto seis pesetas que tenía en el bolsillo del chaleco.

Camorristas

Han sido denunciados dos sugetos que en una casa calle Cardenal González, promovieron reyerta acometiendo uno de ellos al otro con una faca.

La jura de banderas

Como ayer dijimos, mañana se celebrará el solemne acto de la jura de banderas de los reclutas recientemente incorporados.

La fiesta tendrá lugar en el paseo de la Victoria á las siete y media.

Ya está exornada antísticamente el pabellón del Ayuntamiento donde se ha de decir la Santa Misa.

Almoneda

Se hace de muebles y efectos en la calle Madera Baja número 62.

Campo de tiro

En breve llegará á esta capital la comisión técnico-militar del Estado Mayor Central, compuesta por el Teniente Coronel de Estado Mayor, D. Antonio Díaz Benzo, y los capitanes de ingenieros, D. Luis Andrade y D. Pedro Sánchez Ocaña, encargada de estudiar y reconocer en la primera y segunda región los campos y sitios más apropiados para y convenientes para establecer campos de tiro y campos de instrucción de las tropas del Ejército.

Buen regalo

Con motivo de la proximidad de la Semana Santa, está siendo muy visitado el establecimiento de A. Morales situado en la calle Gondomar número 7, donde es extraordinario el número de devocionarios vendidos ya, si bien hay que tener en cuenta que tanto los devocionarios como los rosarios, son de lo más nuevo y artístico que se conoce, no obstante la variedad de precios, los que les hace construir uno de los mejores y mas aparentes regalos para la temporada actual.

Urgencia postal

Muy en breve se publicará una Real orden creando el sello de urgencia para la más rápida transmisión del servicio postal.

Costará 20 céntimos, y las cartas que lo lleven adherido serán apartadas en la misma estación, conduciéndolas en bicicleta á su destino. Al recibir las habrá de abonarse otros 15 céntimos.

Por la crisis

Se dice que tan luego como regrese á Madrid el Director general de Obras públicas, propondrá al Gobierno un plan de obras para conjurar en lo posible la crisis agraria, arbitrándose para ello recursos de carácter extraordinario, si resultaran insuficientes los créditos consignados en presupuesto.

Rescate

Por el sargento de la benemérita de esta comandancia, Quintín Fernández, han sido encontradas en Belmez nueve caballerías cerriles, que hace pocos días le fueron robadas del término de Alcaudete á D. Antonio Romero, cuyas caballerías pasaron por esta capital en dirección á Belmez, después de efectuado el robo.

Traspaso

De acuerdo con los dueños del local, se hace desde el día del café Gran Capitán.

Para tratar, en el mismo, con don Fernando Casado.

Adhesiones

Conejito y Machaquito se han adherido al acuerdo de la comisión de ganaderos, según el cual no se verificará corrida alguna en España hasta que se permita que se celebren en domingo.

Compañero

Se encuentra en esta nuestro estimado compañero D. Leocadio Martín Ruiz, ilustrado y competente director del periódico *El País de Don Quijote*.

El Sr. Martín Ruiz, que hoy nos ha honrado con su visita, trae la misión de invitar á D. Benito Rubio Larrañeta para que acepte el cargo de mantenedor de la fiesta que con motivo del centenario de la publicación del *Quijote* se celebrará en Pueblo Nuevo.

También ha invitado á la prensa cordobesa para que asista á dicho acto.

Con motivo de estas fiestas se publicará un número único de un periódico que las conmemore.

El Martín Ruiz permanecerá entre nosotros hasta el lunes.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Santa María Cleofé.

EJERCICIOS DE CUARESMA

En la parroquia del Sagrario darán principio á las siete de la noche. Todos los domingos predicará en la misa mayor el señor Rector. Los domingos y miércoles se hará el ejercicio del Via-Crucis al terminar los de la noche.

—En la iglesia auxiliar de la Magdalena, al toque de oraciones. Los viernes con Via-Crucis y los domingos con sermón.

—En la parroquia de San Francisco y San Eulogio, un cuarto de hora después de oraciones. Los domingos y miércoles habrá sermón á cargo del señor rector y se hará el ejercicio del Via-Crucis, cantando coplas alusivas. Los viernes predicará el señor coadjutor.

—En la parroquia de San Lorenzo, al toque de oraciones; los viernes con Via-Crucis. Los domingos predicará en la misa mayor el señor rector de la misma, D. Mariano Amaya.

—En la Real iglesia de San Hipólito, los miércoles, viernes y domingos, al toque de oraciones, se rezará el rosario, habrá plática doctrinal y se terminará con el Via-Crucis.

—En la iglesia del Patriarca Señor San José (San Cayetano), los viernes, poco antes del toque de oraciones, habrá rosario, Via-Crucis y visita de altares.

—En la iglesia de los Padres Trinitarios (Padres de Gracia), una hora antes de las oraciones, se hará los viernes el ejercicio del Via-Crucis y se cantará el Miserere.

—En la parroquia de San Nicolás de la Villa, un cuarto de hora después de oraciones; los domingos y miércoles con plática á cargo de los señores Rector y Coadjutor. Los martes y viernes ejercicio del Via-Crucis, con cánticos.

—En las iglesias auxiliares del Espíritu Santo y San Basilio, al toque de oraciones. Los domingos predicarán los señores Coadjutores respectivos.

PIANOS

de todas clases á precios de fábrica. Los de mejores resultados preferidos en todos los países, son los célebres A. Forster de Alemania. Las personas peritas y aún las menos entendidas lo reconocen así á primera vista. Único depósito en Andalucía, Sánchez Gama é hijo, calle Gondomar, Córdoba.

Precios en competencia al contado y á plazos; alquileres, cambios y reparaciones.

Gran surtido de instrumentos de todas clases y música impresa para los mismos.

SANCHEZ GAMA É HIJO
CORDOBA

FERNANDO GUIJO

Cirujano Dentista de la Real Casa

Premiado en varias Exposiciones

con Medalla de Oro

GONDOMAR, 5, pral.—CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Extracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos conocidos hasta hoy.

Hay gran surtido de opiatas y elixires.

LA ABUNDANCIA TOCINERIA Y CARNICERIA

JUDERIA 24

Artículos que expende esta casa: Jamones de Córdoba y otras regiones, salchichón de las mejores marcas, chorizos de Córdoba, extremeños y especial de Pamplona; bacalao, aceite, garbanzos, arroz, habichuelas y semillas de todas clases.

Carne de vaca con hueso á 1 54 kilo, sin hueso á 2 50 kilo, servicio á domicilio.

Depósito de tripas para embutidos y de agua conservativa para las carnes. Para pedidos, Manuel González Hoyos, Judería 24.

ABANICOS

Nácar, Hueso, Marfil •••
••••• Sándalo, Ébano,
Palosanto, Valencianos
••••• y Japoneses •••
GRANDES REMESAS
La Verdad—Ant. A. Morales-Gondomar 7

Los más nuevos, los más baratos
y los que más se venden

Sección Comercial

MERCADO DE CORDOBA

Precios del mercado de Córdoba, según datos de la Cámara de Comercio.

Reales

Aceite fresco. á 37 1/2 arr.
Trigo duro. de 60 á 62 fnga.
Id. blanquillo. á 61
Cebada. á 37
Aipiste. á 95
Garbanzos tiernos. de 130 á 170
Id. duros. á 95
Harina blanca extra. á 21
Id. corriente. á 20y 3/4
Salvados cabezuelo caudal. á 17
Id. hoja. á 12

A nuestros abonados

Habiendo comenzado este periódico á publicar las "Novelas Ejemplares," de Miguel de Cervantes Saavedra y autorizadas por la casa editorial de Luis Tasso, de Barcelona, podemos ofrecerlas á nuestros abonados al precio de "seis pesetas," encuadernadas con todo el lujo y exquisita pulcritud que dicha acreditada casa acostumbra.

Componen este tomo las siguientes: "La gitaniña," "Rinconete y Cortadillo," "El amante liberal," "El licenciado Vidriera," "La fuerza de la sangre," "El celoso extremeño," "La ilustre fregona," "Las dos doncellas," "La señora Cornelia," "El casamiento engañoso," "Coloquio de los perros," "La tía fingida" y «Poesías sueltas».

Los suscriptores de fuera de Córdoba que la deseen, se les remitirá certificada dicha obra con sólo remitirnos las seis pesetas, siendo de cuenta de esta administración los gastos de correo.

De las novelas aludidas, hemos publicado en nuestro folletín «La gitaniña» y «El amante liberal.»

El Telégrafo

De nuestro servicio particular

Dimisión de Lacierva

Madrid 8 (13'45)

Ha sido aceptada la dimisión que ha presentado el ministro de Instrucción pública D. Juan Lacierva.

Nuevo ministro

Al Sr. Lacierva le sustituye en el ministerio el doctor Cor-tezo, que hoy mismo jurará el cargo.

Consejo

Esta tarde á las cinco se celebrará Consejo de ministros.

El Rey á Valencia

El presidente del Consejo ha afirmado que mañana saldrá el Rey para Valencia.

Carretera de Aguilar

Madrid 8 (15'45)

La "Gaceta," de hoy publica

un decreto disponiendo se construya por administración la carretera de Aguilar á la estación de Horcajo por el pueblo de Zapateros, cuya obra importa veinticinco mil doscientas cincuenta pesetas.

La crisis agraria

También publica otro decreto disponiendo que para la ejecución de obras por Administración, de las que han de realizarse para solucionar la crisis obrera, se prefieran los pueblos donde los propietarios faciliten la expropiación de sus fincas.

Catástrofe en Madrid

Cientos de víctimas

Madrid 8 (9'40)

En el nuevo depósito de aguas en construcción del canal de Isabel II, ha ocurrido un hundimiento á las siete y media de la mañana de hoy, del que han resultado centenares de víctimas. Háblase de muchos muertos.

Los que trabajaban

Madrid 8 (12'40)

En el nuevo depósito trabajaban trescientos obreros.

Autoridades

En seguida que tuvieron noticia del hecho corrieron al lugar del suceso, el Sr. González Besada, ministro de la Gobernación, y el general Martitegui, ministro de la Guerra, la mayor parte de las autoridades de Madrid, los bomberos y comisiones de la Cruz Roja.

Cuarenta muertos

A la hora presente van extraídos cuarenta, que son conducidos en carros al depósito judicial.

Los heridos

Los trabajadores heridos en camillas al hospital de la Princesa, por ser más cercano.

Escenas tristes

El ánimo se apena á la presencia de las desgarradoras escenas desarrolladas por las familias de las víctimas, que han acudido al lugar de la catástrofe.

Más noticias

Madrid 8 (13'45)

El rey ha mandado al lugar de la catástrofe á su ayudante señor Castejón.

También han estado en dicho sitio, además de los personajes ya telegrafados anteriormente el fiscal del Tribunal Supremo, el presidente del Consejo de ministros, y el ministro de Obras públicas señor Marqués de Vadillo.

Ciento veinte víctimas

Calculase que el total de víctimas asciende á ciento veinte, de ellos cuarenta y cuatro están heridos y setenta y seis cadáveres!

El Rey

Su Majestad el Rey ha marchado al lugar de la catástrofe prodigando palabras de consuelo y repartiendo socorros.

Familia deshecha

Entre las víctimas figuran un padre y tres hijos y han resultado dos muertos y dos heridos.

Mencheta.

IMPRESA "LA VERDAD,"

J. Casana Diéguez



CIRUJANO-DENTISTA



Premiado con **MEDALLA DE ORO** en la Exposición Regional de Córdoba de 1904

SUCESOR DE M. BELMONTE

En este antiguo y acreditado Gabinete se construyen toda clase de dentaduras, incluso las de aluminio, garantizando su solidez y duración. Se hacen orificaciones, empastes y extracciones sin dolor, aplicando los mejores anestésicos conocidos hasta el día.

GRAN DEPOSITO DE OPIATAS Y ELIXIRES

calle Marqués de Boil, 2 (esquina á la de Gondomar).--Córdoba

¡ÚLTIMA INVENCION!

MAQUINAS...
Semi-automáticas para

Hacer Medias

y toda clase de
GENEROS DE PUNTO

75 POR 100 DE PRODUCCION

sobre todas sus similares conocidas hasta el día, con su nuevo aparato patentado para hacer el talón y puntera. Gran economía en agujas, por su aparato salva-agujas sistema Cepillo.

Se venden desde 300 pesetas, con un libro para la enseñanza. Para más detalles, dirigirse á la Fábrica de Medias de

J. A. Constant & C.^a S. en C.

PIDANSE CATALOGOS

CALLE
Pedro López
SIN NUM.
Frente al 28
Córdoba



Manuel Sánchez Verdejo

DENTISTA

Sin ser de la Real Casa y sin medallas de exposiciones, y si largos años de estudio y práctica en los principales gabinetes de Madrid, ha adquirido los mayores adelantos hasta hoy conocidos y de resultados verdaderos en la profesión dental.

Dentaduras con ó sin paladar, aparatos parciales, obturadores, trabajos de puente, orificaciones, empastes y curación de toda clase de enfermedades de la boca.

Las extracciones son gratis para el público en general.

GONDOMAR, 9 Y II.-CÓRDOBA



Au Corsét Français

Elegante corsé recto, verdadera forma Luis XV.
Especialidad en corsé faja higiénica.
Corsé emperatriz para estómagos padecidos.
Corsés con aparatos para todos los defectos.
Tirantes para disminuir la espalda.
El buen gusto encontrará gran surtido en ricos rasos honestos lisos, bordados y brochados.
Sátén Ninón, Tules, Brillantina, Piel de Francia y Cutis de hilo.
Batistas lisas y bordadas.
Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París, tanto en géneros como en formas, recibiendo todos los meses nuevos modelos.

Plaza del Angel, 8 (San Hipólito)

CÓRDOBA

LA ESTRELLA Sociedad Anónima de seguros

Domicilio Social: Madrid, calle Fernánflor, 2

CAPITAL PTAS. 10.000.000.—GARANTIA DEPOSITADA PTAS. 12.000.000

Administradores, depositarios y banqueros: Banco de Cartagena, Banco de Gijón, Banco Asturiano de Industria y Comercio de Oviedo.

Seguros sobre la vida, contra el incendio y marítimos.

Seguro de valores y paquetes.—Rentas vitalicias.

Representante en todas las capitales y pueblos más importantes de España.

Subdirector en Córdoba y su provincia: Don Antonio Conrotte. Oficinas, calle Alfaro, núm. 28.

BEBIDA DE LÓPEZ

CONTRA EL

REUMA

(Preparada por M. López y Vélez, Farmacéutico, hijo de J. López)

CURA toda clase de dolores reumáticos, ya sean recientes ó crónicos

El éxito creciente que obtiene en toda España la BEBIDA DE LOPEZ, y el ser recomendada por distinguidos médicos, es el mejor elogio que justifica sus resultados seguros y probados.

VENTA: En Madrid, Depósito Central, Carnero, 2, Farmacia de la Viuda de López; Peligros, 4, Farmacia del Dr. Zúñiga, y Centros de específicos.

(Exíjanse siempre las etiquetas rojas y tinta negra de la casa Viuda de López).

PÍDASE EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósito exclusivo y venta para Córdoba: Dr. López Mora, San Felipe, 13.



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS.
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA



Agencia Universal

de ANUNCIOS

para todos los periódicos de España, Europa y Américas

1.^a de España — Fundada en 1872

ROLDÓS Y COMP.^a

BARCELONA

Publicidad de todas clases
Precios económicos

EL CRUEL SUFRIMIENTO DE LOS NIÑOS Coqueluche, TOS FERINA--Catarros

SE CURA RÁPIDAMENTE CON EL MARAVILLOSO

Jarabe del DOCTOR VILLEGAS

A BASE DE BROMOFORMO HEROINA Y FENOCOLA

Fórmula perfectamente definida y la más racional y científica recomendada preferentemente por cuantos médicos la usaron, según certificados que de los mismos posee su autor.

Se garantiza la curación—Éxito admirable

La misma fórmula, sin el fenol, resulta ser hoy el mejor remedio para curar toda clase de TOS por rebelde y antigua que sea. En las bronquitis, asma, disnea catarro crónico, etc., es de inmediatos y beneficiosos resultados. Los tuberculosos encuentran gran alivio con su uso.

De venta en farmacias y droguerías. Se facilitan prospectos y folletos, Almagra, 30.—Córdoba.